

# El Topo Blindado

# Importante Reunión del Cuerpo General de Delegados: Hoy, 20 hs.

Se darán las indicaciones para insertar los nombres en los Planteles Básicos

En razón de la importancia que revisten los acontecimientos diarios se convoca para el día de hoy, Viernes 9 de Enero, a las 17 horas., a reunión de Consejo Directivo, a fin de considerar previamente los temas que serán tratados por el Cuerpo de Delegados en la fecha. Se estima prudente recomendar puntualidad a los compañeros del Consejo, dado que habiendo tantas cuestiones por ver, se hará necesario iniciar en el horario previsto las deliberaciones, para luego interrumpir y dar lugar a la sesión del Cuerpo de Delegados y posteriormente, continuar en el análisis de los puntos que quedan-

También se reunirá el C. Directivo

ren pendientes.

## • HOY A LAS 20 HS. REUNION DEL CUERPO DE DELEGADOS

Asimismo, igual recomendación se hace extensiva a los compañeros Delegados, ya que sólo participando orgánicamente de la reunión del Cuerpo estarán en condiciones de poder cubrir

todas las instancias que se plantearán en el llenado de los Planteles Básicos respectivos.

## CONVOCATORIA

En consecuencia, en el día de hoy a las 20 horas, se pondrá en consideración del Cuerpo General de Delegados, el siguiente:

## ORDEN DEL DIA

- 1º) Lectura del Acta Anterior;
- 2º) Informe sobre reuniones con la Dirección General de E.P.E.C.,
- 3º) Instrucciones para la colocación de nombres en los Planteles Básicos;
- 4º) Informe sobre Movimiento Obrero;
- 5º) Informe del Consejo Directivo.

Demás está señalar la necesidad de una concurrencia masiva a la reunión por parte de los compañeros Delegados, especialmente de los Delegados Gremiales, ya que se descuenta que todos y cada uno de los puntos insertos para la discusión, son de importancia fundamental para el desenvolvimiento de la Organización tanto interna como externamente.

# ELECTRUM

## Nº 251

Informativo Semanal del Sindicato de Luz y Fuerza de Córdoba  
Personería Gremial N° 589 \* Córdoba, Viernes 9 de Enero de 1970

# Las Fuerzas de la Oposición

## El miércoles se fijará fecha definitiva de la gran Asamblea

C. G. T. DE LOS ARGENTINOS - SECRETARIA GENERAL  
COMUNICADO DE PRENSA N°1/70

"Se realizó en la fecha una reunión presidida por el Secretario General de la C. G. T. de los Argentinos, Compañero Raimundo Ongaro, miembros del Consejo Directivo, conjuntamente con el Delegado Regional de la C. G. T. Córdoba, Miguel Correa, el Secretario General del Sindicato de Luz y Fuerza de Córdoba, Agustín Tosco y Héctor Cuagliaro, en representación del bloque gremial adherido a la C. G. T. de los Argentinos de la Regional Rosario, acordando lo siguiente:

- 1º. — Reafirmar la decisión de organizar una Reunión Nacional de la Clase Trabajadora y los Movimientos Populares de Oposición a la Dictadura, convocada por la C. G. T. de los Argentinos en la ciudad de Córdoba.
- 2º. — Pasar a cuarto intermedio hasta el miércoles 14 de enero a fin de ajustar detalles de organización y fecha".

Por CONSEJO DIRECTIVO DE LA C. G. T. DE LOS ARGENTINOS  
ALFREDO FERRARESE RAJMUNDO JOSE ONGARO"

- UN NUEVO PRONUNCIAMIENTO POPULAR DESDE CORDOBA  
El Comunicado que reproducimos ha sido originado, como en él se consigna, en el transcurso de importantes reuniones sostenidas

entre los Compañeros que lo suscriben, en el día de ayer miércoles por la noche.

La Resolución de programar para una fecha posterior — que será fijada el miércoles de la semana venidera — el gran encuentro de las fuerzas de oposición de todo el país, ratifica no solamente la decisión de llevar a cabo la Reunión cuyo anuncio provocó tan honda expectativa, en todos los sectores populares, sino la absoluta identificación que existe para llevar adelante la movilización emprendida por la Clase Trabajadora.

Para asistir a las consultas realizadas viajaron a Buenos Aires los Compañeros Tosco y Ramón Contreras, quienes mantuvieron además diversos contactos vinculados con esta Reunión Nacional que tendrá a Córdoba como escenario y a la que asistirán representantes gremiales y de las restantes fuerzas populares provenientes de todos los rincones del país.

Razones de índole organizativa relacionadas con esta trascendental Asamblea motivaron esta postergación, que facilitará la participación de todos los sectores que han expresado su voluntad de estar presentes en Córdoba en la oportunidad señalada.

Básicamente, en la reunión sostenida por los compañeros mencionados se reafirmaron los postulados de la C. G. T. de los Argentinos a través de todos sus pronunciamientos y acciones reivindicativas, que fueron el principal ariete de la lucha contra la política del régimen a partir de la instauración de la dictadura.

Desde el lunes se inscribirá para el Contingente Infantil

El Topo Blindado  
**A.A.T.R.A.:**

# SE AMPLIA LA LUCHA

Al cumplirse veinte días de la posición de lucha sostenida por los compañeros del gremio de telegrafistas del Distrito Córdoba de la Secretaría de Comunicaciones, el conflicto se extiende a todo el país ante una Resolución que acaba de ser adoptada por la conducción nacional de la Asociación de Telegrafistas, Radiotelegrafistas y Afines (AATRA).

Los directivos nacionales de la Organización dispusieron su decidido apoyo a la entidad local extendiendo el quiebre de colaboración a todo el país como consecuencia de no obtener una respuesta concreta a las justas reclamaciones sociales de los trabajadores.

Estos demandan diversas reivindicaciones inmediatas entre las que se incluyen un incremento de diez mil pesos m\$n, en los salarios actualmente sumergidos, más un adicional de m\$n. 150 por año de antigüedad, así como modificaciones a los regímenes jubilatorio y de licencias de ese sector laboral.

La resolución de A.A.T.R.A. expresa lo siguiente:

1º) Declarar al Gremio en estado de lucha permanente en todo el ámbito del país;

2º) Dar su apoyo a la Seccional Córdoba por la actitud adoptada frente a los problemas que afligen al gremio;

3º) Disponer quiebre de colaboración a la Secretaría de Comunicaciones en todo el país a partir de la cero hora del día 10 del corriente mes.

La posición de los telegrafistas cordobeses y la solidaridad recibida desde el orden nacional es otra prueba de la firmeza con que los trabajadores son capaces de defender sus derechos.

Nuestro gremio apoya y exhorta a esos postergados Compañeros a proseguir e incrementar las acciones emprendidas, único camino para obtener el reconocimiento de lo que legítimamente les corresponde y que la insensibilidad de los funcionarios del régimen pretende negarles.

## Cooperativa de Consumo

El Consejo de Administración de nuestra Cooperativa de Consumo lleva a conocimiento de los compañeros trabajadores —accionistas o no de la misma— que aún posee para la venta de contado o en cuatro cuotas, los conocidos ventiladores de pie marca ELECTRODINIE.

Tales ventiladores son entregados de inmediato y el pago es en cuotas descontables por sobre a razón de m\$n. 2.625 mensuales que hacen un total de m\$n. 10.500.

Este beneficio se ha implementado con motivo de la temporada veraniega, en la seguridad de que los compañeros sabrán apreciar la bondad del mismo ya que se ofrece un artículo que resulta de suma utilidad para el núcleo familiar en épocas como la actual.

# El lunes dará comienzo la Inscripción para viajar en el Contingente Infantil

En Febrero, cien niños permanecerán durante quince días en la Colonia "Pinocho" de Necochea

Tal como lo habíamos anunciado, esta temporada viajará a la Colonia "Pinocho" de Puerto Quequén, Necochea, un nuevo Contingente Infantil integrado por niños de Luz y Fuerza de Córdoba que pasará una temporada en esa hermosa zona de la costa atlántica.

El Turismo Infantil, ya institucionalizado en nuestro Gremio, es una magnífica realidad dentro de los planes de Turismo Social a cargo del Sindicato, que año a año posibilita que los hijos de los trabajadores puedan disfrutar de quince días de viajes, esparcimientos y descanso en una Colonia exclusivamente dedicada a la atención integral de los pequeños viajeros. Nuevamente el Instituto "Pinocho" será el destinatario del Contingente que viajará en febrero, ya que las experiencias anteriores con este establecimiento han sido plenamente satisfactorias no solo por las comodidades que brinda, sino muy especialmente por la cuidadosa atención, alimentación y espíritu didáctico que orienta sus planes de estadía.

## • EL CONTINGENTE INFANTIL

El Contingente Infantil de Luz y Fuerza de Córdoba estará compuesto por 100 niños de ambos sexos, hijos de nuestros afiliados, cuyas edades estén comprendidas entre los 6 hasta los 11 años cumplidos. Partirá de nuestra ciudad el 14 de febrero próximo y regresará el 19 de marzo, vale decir, que la estadía será de 15 maravillosos días en Necochea, cuyas playas, clima y paisaje están concebidos entre los mejores de toda la costa atlántica.

## • EL TURISMO INFANTIL ES SIN CARGO

Como en oportunidades anteriores, el viaje y estadía del Contingente Infantil serán totalmente a cargo del Sindicato, de manera que los padres no tendrán gasto alguno, excepto el costo mínimo que implica proveer a sus hijos de ropas sencillas y adecuadas a la temporada estival, como las que en general la mayoría de los niños poseen. Sobre este particular oportunamente indicaremos el número de prendas que cada pequeño turista debe llevar.

## • LAS ANOTACIONES: DESDE EL LUNES PROXIMO

A partir del venidero lunes 12 de enero, la Secretaría de Cultura y Acción Social dará comienzo a la inscripción de los niños que aspiren a viajar en el Contingente Infantil. Las inscripciones se realizarán UNICAMENTE todos los días LUNES y MIERCOLES DEL CORRIENTE MES DE ENERO, de 14 a 20 horas en la oficina de Turismo Social ubicada en segundo piso del edificio sindical.

## • REQUISITOS

Es imprescindible a los efectos de la inscripción, que los padres presenten el CARTEL SINDICAL y la LIBRETA DE FAMILIA.

Los niños que viajen, además, deberán poseer certificados de buenas salud.

## • ADJUDICACION DE LAS PLAZAS

El miércoles 4 de Febrero a las 19 horas se procederá en acto público que tendrá lugar en el Sindicato, el sorteo de adjudicación de las plazas en el Contingente Infantil siendo pre que el número de anotados excede a los Cien niños que conformarán el mismo.

Informamos a los Compañeros, asimismo, que SE DA PRIORIDAD a los hijos de los trabajadores que hasta la fecha no hayan viajado en los anteriores Contingentes Infantiles.

## • NO OLVIDAR: LUNES Y MIERCOLES

Hasta aquí la información. Referimos que desde el próximo lunes 12 y durante todos los lunes y miércoles de ENERO se recibirán las inscripciones y se evaluarán sobre todo sobre Turismo Infantil dentro del horario de 14 a 20 horas, recordando a los Compañeros que traigan los documentos solicitados a efecto.

# Adhesión de la Confederación Mundial de Trabajadores

Procedencia: BRUSELAS - BELGICA

# El Caso de las "Viviendas Obreras"

Un diario local acaba de formular una grave denuncia contra una empresa constructora que, al parecer, detenta el "monopolio" de las adjudicaciones para levantar viviendas colectivas destinadas a familias de modestos recursos a través de préstamos concedidos por la Dirección Nacional de Préstamos Personales y con Garantía Real.

La denuncia periodística que abre serios interrogantes sobre el particular fue motivada por las deplora-

bles condiciones en que se encuentran muchas de esas viviendas por la precariedad de los materiales y sistemas empleados en su construcción. Lluvias recientes que anegaron uno de esos grupos de viviendas dieron oportunidad de comprobar que los cimientos estaban casi a flor de superficie y en algunos casos ni existen; como así también la falta de desagües y de adecuación de los terrenos para orientar el curso de las aguas derivadas de las precipitaciones pluviales.

## ● Y LOS CAPITALES PRIVADOS QUE CONSTRUYEN

En cuanto a los grandes intereses privados dedicados a la construcción, es evidente que no se desplazan precisamente en función social. Para ellos es mucho más lucrativo atender un mercado restringido pero capaz de absorber un financiamiento a corto y mediano plazo con entregas adelantadas que cubren de una sola vez el treinta por ciento del precio total, que volcar sus capitales a levantar viviendas populares de costo necesario, bajos intereses y cuotas a largo plazo, única forma viable de servir el interés social y material de la población en materia habitacional.

De ahí que por más que se siga construyendo al ritmo y en las condiciones actuales, con el correr del tiempo el problema se irá acentuando paralelamente con el crecimiento vegetativo, especialmente en los grandes centros urbanos que son los más afectados por la escasez de viviendas.

Es que el flujo de los capitales privados, especialmente hacia el área de la construcción (algo similar ocurre en el caso de la fabricación de automotores) provoca una gran distorsión del mercado con la secuela del encarecimiento artificial de los bienes raíces, lo que cada vez separa más a las clases pudientes de la masa asalariada, marginándola.

## ● EL ESCALÓN SOCIAL: UN BARRIO OBRERO TIENE QUE SER TRISTE, FEO Y DE PESIMA CONSTRUCCIÓN

El caso de los "barrios obreros" que han dado lugar a la denuncia periodística patentiza muy bien esta situación. Se especula con las necesidades de quienes solamente pueden cristalizar el sueño casi utópico de la casita propia a través de este tipo de créditos, para construir barrios colectivos que son una negación de lo estético y funcional, que llevan como una visión indeleble, el sello distintivo de lo pobre y standard, cuando en verdad existen hoy materiales económicos pero buenos y hay mil y una variantes que permiten actualmente levantar construcciones de diseño sencillo y alegre a la vez, decorativas y verdaderamente habitables, tal como lo requiere el íntimo sentido de progreso individual que cada persona lleva adentro en función de si misma y de su familia.

Como corolario, forzoso es referirnos a lo que todo ello implica de desinterés y abulia del gobierno, que es el responsable fundamental de la falta de una política coherente en materia habitacional, a la ausencia absoluta de planes que estimulen en toda forma y aún que condicione bajo reglas legales las inversiones privadas sobre viviendas, obligando a que las mismas sean encauzadas a servir en la proporción que corresponde las necesidades reales de los núcleos de población.

El régimen actual más que ningún otro gobierno ha proclamado con sentido propagandístico que dará soluciones al problema de la vivienda, pero en este terreno también lo único que ha hecho es agudizarlo al transferir la responsabilidad en manera creciente a la "iniciativa privada". Podemos apreciar hoy en cualquier arteria de nuestra ciudad, la gran cantidad de departamentos de lujo en venta o en alquiler que permanecen vacantes por mucho tiempo porque resultan prohibitivos para la inmensa mayoría de la población.

Lo que no hay disponible, por más que la busquemos con lupa, son viviendas decentes que se encuentren al alcance del presupuesto común de las familias.

Y cuando las hay —salvo excepciones—, como en los casos denunciados por el periodismo, es porque en general han sido realizadas con

## ● LA CLAVE DEL "NEGOCIO"

De esta manera, trabajando mal y pronto, las "urbanizaciones" de marras progresan rápidamente y planes de cincuenta y de más viviendas quedan en vías de concluirse en pocos meses, no importa si días después las puertas no cierran, la humedad empieza a hacer estragos y los pozos sépticos se desmoronen, tornando inhabitables lo que poco antes fue el caro sueño y los desvelos y sacrificios de familias laboriosas que quisieron poseer su casita propia.

Pero la denuncia no para allí; además de pormenorizar en otros detalles inadmisibles que dejarían harto probada la irresponsabilidad de la empresa constructora (como por ejemplo construir un pozo ciego de reducida dimensión para más de una vivienda), incluye otros aspectos que hacen al trámite legal del asunto y a los métodos de adjudicación empleados, a través de una "cooperativa" que oficiaría de intermediaria y de la cual ni las entidades beneficiarias —organizaciones gremiales en su mayoría— ni los propios adjudicatarios directos, no tenían ni noticia. Nos hallaríamos en presencia, pues, de una suerte de "trampa" que está lucrando con el negocio de las viviendas colectivas para trabajadores a costa de la mala calidad e infuncionalidad de las mismas.

Es evidente que de comprobarse con amplitud los extremos denunciados, los culpables no se agotarán en los intervinientes inmediatos —empresa constructora y dirección técnica— sino en el propio ente oficial que financia los créditos y que ha omitido efectuar, como corresponde, el riguroso control de los materia-

les que se emplean y en general de todo el proceso de la construcción antes de dar la aprobación final de las viviendas terminadas. Que omite además llamar a licitación pública para adjudicar los trabajos a las empresas que ofrecen mejores condiciones para llevarlos a cabo en un marco de total seriedad. Que ha omitido, en definitiva, toda medida precaucional a la que está obligada para preservar el cumplimiento del objetivo esencial, cual es el de ofrecer viviendas, modestas si, pero decorosas a la población que se sirve de los créditos que otorga.

Este problema, que si ocurre en nuestra ciudad no es improbable se reproduzca también en otros lugares, habla de la total despreocupación gubernamental por resolverlo con autenticidad y eficiencia. Habla de falta de respeto y consideración hacia el pueblo; habla de una gran insensibilidad social. El de la vivienda es todo un drama frente al pavoroso déficit de más de 2 millones de unidades que existe actualmente en nuestro país a estar a las últimas estimaciones estadísticas. Un déficit que en un ochenta por ciento afecta a los sectores de menores recursos.

Sin embargo, paradójicamente, del total de metros cubiertos que se construyen solamente un veinte por ciento está dirigido a cubrir las necesidades de esos sectores, y el ochenta por ciento restante se destina a departamentos sumptuosos que sólo están al alcance de una minoría económicamente fuerte. Entre ese veinte por ciento están incluidas las viviendas levantadas con créditos oficiales del tipo de los que acabo de denunciar la prensa de nuestra ciudad.

# El Camino de los "25"

UNA vez más el grupo de dirigentes colaboracionistas denominado "Comisión de los 25" —que son sólo 24— entrevistó a la alta jerarquía del régimen, esta vez en la persona del ministro de Economía, Dagnino Pastore. Y nuevamente (esto parece ya un disco) al salir de los despachos oficiales dijeron al periodismo que habían recibido una "muy buena impresión".

Es claro, el ministro no les dijo ni les prometió nada, excepto lo que siempre contestan los funcionarios cuya respuesta en el fondo es obviamente No: "El gobierno estudiará el problema y después resolverá". Pero los compañeros seudodirigentes de los 25-23-24 están obligados a creer en cualquier cosa. Deben mostrarse optimistas para justificar la actividad gremial que realizan: desandar una y otra vez el camino que los lleva a los despachos de la dictadura.

En el mismo momento en que transcurria esa entente, empezaban a efectivizarse las nuevas medidas firmadas por el ministro Dagnino Pastore, consistentes en aumentos de las tarifas del transporte urbano y suburbano de la Capital Federal, que oscilan en un 18 por ciento. Estaban también en vigor los aumentos en los ferrocarriles y ómnibus de larga

distancia. La visita inaugural del año de la CGT Oficial coincidía con el lanzamiento de la moneda convertida —la minimoneda— que lanzó una fina lluvia de aumentos en los precios de los artículos de consumo popular al amparo de la "remarcación" de los productos, tal como todos preveíamos. En esos febriles instantes, además, se ponía término a una reforma tributaria que impondrá nuevas y agobiantes cargas a la población contribuyente.

En fin, la coincidencia parece haber sido total por la "buena impresión" recibida por estos combatientes gremialistas.

En el resto de la población, empero, la impresión empeora día a día. Están al caer nuevos aumentos por decreto. Y de los otros. Los jubilados no cobran el último bimestre del año que pasó. La renovación de los convenios colectivos "no camina". Los miserables aumentos salariales (los 3.000 pesos que rigen y el 7% a partir de marzo) han sido largamente rebasados por los incrementos de noviembre-diciembre y los que van de enero.

Pero el optimismo de los 25, después 23, ahora 24, es de fierro e incurable. Ellos están en "otra cosa".

# El Topo Blindado Nuestra Familia

## • CASAMIENTOS

26-11-69 Isabel Margarita Gallardo con el Compañero Luis Alberto Morales de la Sección Secretaria General.

4-12-69 Elsa Ida Echeverría con el compañero Héctor Allende de la Sección División Construcción de Redes.

28-11-69 Mercedes A. Fernández con el compañero Arturo Ramón Saito de la Sección Oficina Consumidores.

12-12-69 Delia María Dante con el compañero Eduardo Darío Fernández de la Sección Oficina Consumidores.

11-12-69 Oiga Hertee con el compañero Luis Armando Batistela de la Sección División Construcción de Redes.

15-12-69 María Allende con el compañero Ramón Eugenio Bustos de la Sección División Construcción Centrales y Estaciones.

10-12-69 Susana Mercedes Ramírez con el compañero Alberto Lindor Deusa de la Sección Maternidad.

15-12-69 Catalina Carmen Toledo con el compañero Juan Carlos Romero de la Sección Maternidad.

## • NACIMIENTOS

25-9-69 Fernando, segundo hijo de los Compañeros Ana Rosa Marzetti y Jorge Carlos Ortiz, ambos de Oficina Consumidores.

25-10-69 Horacio, segundo hijo de la señora Ana María Daniell y del compañero Marcelo H. Patrón de la Sección Oficina Normalización.

1-11-69 Miguel Ignacio, primer hijo de la señora Angélica Aida Cáceres y del compañero Miguel Angel Bustos de la Sección Oficina Despacho.

31-10-69 Hugo César, segundo hijo de la señora Inés C. Cadamur y del compañero Alberto E. Brusadin de la Sección Zona "E" Villa General Mitre.

13-9-69 Juan Pablo, segundo hijo de la señora Agustina Pecenti y del compañero Jorge René Guiraud de la Sección División Transmisión.

3-11-69 José Ramón, tercer hijo de la señora Jesús C. Llindon y del compañero José Antonio Flala de la Sección División Despacho de Carga.

31-10-69 Mario Adolfo, segundo hijo de la señora María J. Carrizo y del compañero Lucio C. Córdoba de la Sección Construcción Cent. Estac.

31-10-69 Cecilia Beatriz, cuarto hijo del señor José G. Rodríguez y de la compañera Ramona Beatriz Peralta de la Sección Oficina Consumidores.

31-10-69 Eleonora, segunda hija de Alicia E. Ceja y del compañero Eduardo Alberto Serichio de la Sección Asesoria y G. Legal.

10-11-69 Ana Patricia, tercer hijo de la señora Nancy Andrawos y del compañero Jacinto Busso de la Sección Gerencia de Ingeniería.

28-10-69 Sandra Karina, segundo hijo de la señora Elsa Ponce y del compañero Roque Vasconcelos de la Sección Dlv. Const. de Redes.

7-11-69 María Fernanda, primer hijo de la señora Silvia Donadio y del compañero Ángel Rondazzo de la Secc. Zona "F" Río Chubut.

15-11-69 Gabriel Ricardo, segundo hijo de la señora Ofelia del C. Ace y del compañero Oscar J. Nieto de la Sección Ofic. Almacenes y Suministros.

19-11-69 Norma Gabriela, tercera hija de la señora Galvita Rodríguez y del compañero Tomás Sánchez de la Sección División Despacho de Carga.

22-11-69 Luis Alberto, primer hijo de Adelina Ramona Montivero y Domingo Alberto Murúa. Ofic. Distrib. Explot.

## • FALLECIMIENTOS

25-10-69 Ricardo Clement Jiménez. Compañero de Trans. y Distribución.

30-10-69 Felipe Juan Juárez. Compañero de Div. Mantenimiento Redes.

1-11-69 Rubén Daniel Petitti. Compañero de Taller Transformadores.

2-11-69 Benito Heredia. Compañero de Taller Automotores.

12-11-69 ZAMORA, Pedro José. Compañero de Villa Allende.

## • AGRADECIMIENTO

El Compañero Arturo Figueroa, de Redes Villa Revol, nos solicita transmitirnos a través de esta columna su agradecimiento a la Orga-

# Reportaje al Compañero Tosco de un prestigioso diario de La Rioja: "El Independiente"

En su edición del 4 del corriente el diario "El Independiente" de La Rioja inserta un reportaje que un periodista de ese valiente diario del interior efectuó a nuestro Compañero Agustín Tosco. Reproducimos el mismo que refleja con honestidad periodística el contenido de la entrevista realizada en la sede de nuestra Organización Sindical.

"Abajo la dictadura". Las 2.000 personas que en la noche del 10 de diciembre se congregaron en el aeródromo de Pajas Blancas para recibir a los sindicalistas cordobeses que regresaban de los penales de Rawson y Neuquén, luego de pasar más de medio año en prisión condonados por los consejos de guerra que funcionaron después del "cordobazo" del 29 y 30 de mayo, aclamaron sus vitorias para subrayar con aplausos las palabras que Agustín Tosco había lanzado desde la escalera del avión, las primeras desde su retorno a la provincia. Luego, los abrazos, la emoción del encuentro con compañeros, amigos y familiares y una asamblea en la sede del Sindicato de Luz y Fuerza en la que Tosco reafirmó lo que podía considerarse una advertencia para sus adversarios: "Vuelvo para retornar a la lucha".

Una lucha que tuvo su pico más alto, en aquellos días de mayo a los que Tosco, prefiere definir como una "lección de que las bases son conscientes de sus problemas y están dispuestas a hacer valer sus derechos a costa de cualquier sacrificio y con actos —memoria— que llegaron al heroísmo, más que —como pretendieron y entendieron los consejos de guerra— un producto de la acción de un grupo de dirigentes", entre los que Tosco ha adquirido un valor preponderante.

En varias horas de conversación repartidas en tres jornadas, Tosco resumió a "El Independiente" definiciones sobre el gobierno, la fluida situación sindical, las pautas a partir de las cuales los sectores populares deben desarrollar su táctica y su estrategia. Estos fueron los aspectos principales del diálogo.

—¿Qué significado atribuye a que la comisión de los 23 haya tomado la conducción de la CGT de Azopardo?

—Esa comisión es una instrumentación de la dictadura. Es un invento de Onganía, San Sebastián y Valentín Suárez. Pero, y esto es evidente, no representan a nadie. Los Coria y los Izquierdo ya están marcados a fuego por las bases.

—La CGT de los Argentinos ha dejado de tener vigencia?

—En absoluto. Es la representación auténtica de los trabajadores, por encima de las formalidades y de los golpes que recibió. Jugara el papel de motor impulsor, de palanca para la acción —que no podrán impedir los traidores del movimiento obrero— en la lucha por las reclamaciones. El conflicto en El Chocón, los paros cumplidos después de los sucesos de mayo son buenos ejemplos de que la clase trabajadora no tolerará ser regimientada. El programa del 1º de mayo tiene absoluta vigencia y es apoyado por sindicatos, regionales y la oposición que crece en los gremios dominados por los servidores del régimen. No hay duda, entonces, que a corto plazo la CGT de los Argentinos va a hacer sentir su presencia.

—Es correcto hablar de una CGT del Interior?

—El movimiento obrero es uno solo y es absurdo pretender dividirlo geográficamente. Puede haber matices pero un trabajador de Córdoba, Tucumán o cualquier otra provincia sufre los mismos problemas que un compañero de la Capital o del Gran Buenos Aires. Esa división pierde ser instrumentada por los sectores que defienden las estructuras de injusticia que padecemos y que sirven al imperialismo.

—Puede dar soluciones el gobierno de Onganía?

—Para los sectores populares no. Además, está sumergido en sus propias contradicciones. Para visualizar esto basta con ver las desesperadoras medidas de carácter económico que está adoptando. Hace un año se anunció que el déficit presupuestario iba a ser absorbido. Ahora se conforman, pero no lo lograrán con que el de 1970 sea igual al de 1969; se aumentan varios servicios en porcentajes no inferiores al 15 por ciento; se apela a una reforma impositiva cu-

100, pero a los precios seguramente se los dividirá a por 90. No hay ninguna garantía para que el consumidor se sienta protegido.

—Si la oposición es mayoritaria ¿por qué permanece Onganía en el poder?

—Porque está sentado sobre las bayonetas. Pero esto es peligroso porque las bayonetas piñchan y quizás en este mismo momento lo están piñchando a Onganía.

—¿Cómo puede estructurarse la acción de esa oposición?

—En el acuerdo para realizar acciones comunes. Y no se trata de arreglos ni componentes electorales, ni de entrar a discutir liderazgos. Nadie, al menos por ahora, puede considerarse dueño de la verdad absoluta en la lucha por la libertad nacional, pero muchos tienen un papel fundamental que jugar: los estudiantes, los obreros, los militares patriotas, los empresarios progresistas y el sector del clero que ha demandado las estructuras de opresión y lucha para superarlas. En definitiva en el país van a quedar definidos dos grandes "partidos": El imperialista y el antíperialista.

—¿Quienes quedarían fuera de esa convocatoria? ¿Es difícil alcanzar esa unidad en la acción?

—Las minorías entreguistas. Claro que es difícil lograr la unidad de acción. Por razones históricas, en los partidos tradicionales hay tanto obreros como dueños de grandes empresas ligados a intereses extranjeros. Es indudable que un trabajador peronista tiene más problemas el común con un obrero radical que con un empresario de su propio partido. Sin embargo, la estructura partidaria persiste y chocan con la realidad de la necesidad de polarización. Entonces en lugar de lanzarnos hacia el rompimiento de las estructuras capitalistas para alcanzar una estructura que libere al hombre, privan los intereses sectoriales, los títulos que dividen. Encuentras a Paulino VI habla de la necesidad de la socialización; Además, hay razones morales ("impías"): aptitudes personales, miserias humanas. Pero esto se superará cuando se alcance el margen necesario de concientización del problema y con la fe y la convicción del trabajo de la militancia en pos de los objetivos populares.

—Cuál va a ser la salida para el país?

—Es muy difícil pronosticarla, sobre todo tenemos en cuenta que el régimen es un régimen plazo de 10 años para permanecer en el poder. Puede haber una salida a la permanencia y boliviana a la brasileña, con un partido oficial y otro aparentemente opositor pero también oficialista. El proceso estará vinculado a los que dé el régimen reaccionario. Y siempre es importante valorar lo que el enemigo haga y no dí la relación de fuerzas, para actuar sin precipitaciones y pisando sobre bases firmes.

—Y si el gobierno convoca a elecciones?

—En ese momento habrá que decidir si luchar sin proscripciones sería un hecho novedoso.

—Elecciones sin proscripciones no podría una bandera de lucha de los sectores populares?

—Si es válida y la experiencia de Chile muestra que la reacción la tiene. Pero lo que hay que remarcar es que el proceso va a seguir una lucha permanente por soluciones populares. El régimen determinará en gran medida si será pacífica o violenta, pero si se nos impone a su uso la emplearemos.

—Desde la oposición se han calificado de fascistas o fascizantes diversas medidas e posturas políticas realizadas por el gobierno que ha provocado polémicas, aún en medios diversos al gobierno. ¿Es correcta esa calificación?

—Este gobierno es corporativista y fascista. Es claro que lo que persigue es la estrategia clínica social y la inmovilización, con estrategias políticas que no surjan de abajo sino de arriba. Propone una participación falsa y limitada. Tiene que ser un intento de mantener la